

★松井ゼミ

この三月に卒業した島崎です。松井ゼミで学んだことがいまのところ一番役に立ったのは就職活動です。本当に感謝しております。

大学三年生になると、就職活動が始まりました。夏休みのインターンシップで三菱UFJ証券に行かせて頂いて、周りの人たちの就活に対する意気込みに驚かされ、自分もやる気が出ました。二月頃からI社やS社、R社などベンチャーリー系を面接の練習も兼ねて受け、このうち二つが内定を頂いた初めての企業でした。選考が終わったのは、三月の後半・四月でした。三月頃食品メカニカルや製薬会社、百貨店、外食、小売業界を受けました。そして、本社、S社から内定を頂きました。そこで、本命であった金融の選考が始まりました。最終的にMファイナンシャルグループは学閥がガチガチで出世ができないと聞いたことがあります。それが決めました。ゼミでは何をやっているのか、どこの企業でもこと細かく聞かれ、先生のゼミに入つてよかったです。思いました。

★松田ゼミ内容の紹介
一一〇〇八年度の松田ゼミナールは、企業論を研究するゼミナールで、現在四年生七名、三年生六名、二年生十五名のゼミ員が在籍しています。
四月現在、四年生は公務員試験に臨むゼミ員を除いて就職活動が一段落したため、それぞれの研究テーマに基づいた卒業論文の作成に向け、各自資料収集やその分析に励んでいます。
三年生は本ゼミの他

★松田ゼミ

大学生生活のなかの短い期間でしたが、いつも期限ギリギリで先生には迷惑ばかりかけてしまってすいませんでした。今回も機会を与えてくださり心から感謝しています。四年生の段階でも単位をいくつも残し、単位をわずかしか落とせない自分にとつて、先生はまさに神がかり的存在でした。また機会がありましたら、お話をさせてください。ありがとうございました。

ゼミで学んだことが
もつとも役に立ったのは
いまのところ就職活動
ですが、これから的人生において、ゼミでの活動が血となり肉となつて、自分自身によい影響を及ぼして行くであろうと信じています。

に毎週一回のサブゼミ生である二年生に向けて、パワーポイントを用いて経営学の基礎を講義形式で指導するもので、年に一度とはいっても、普段は「教わる側」にいる自分達が「教える側」に立つ。その反面、「後輩にきちんと教えられるように」、とゼミ員全員で一生懸命に勉強しているところを見ると、準備が大変であるといえ、三年生の諸君にとつてはおおいに刺激にもなっている。また、まだ具体的に決まってはいませんが、自分達の研究成果を学外に向けて発表することも企画しているようです。

★松本ゼミ

環境・スポーツ・福祉・保育・まちづくり・労働の六つのグループに分かれ、サブゼミで発表をしたり冊子を作成したりしました。二〇〇八年二月には駒澤大学深沢キャンパスで開催された「ZA世田谷のWA」というNPOのフェスティバルに参加しました。今後も調査やイベントへの参加を続け、調査内容を「MAP・訪問表作成」という方法でゼミ生全員が共有できる形にしていきます。

現在、松本ゼミは二年生男子十人・女子四人の一四人、三年生男子十人・女子六人の十二人、四年生男子六人で活動しています。各学年に、ゼミ長、副ゼミ長の他、ゼミナール連合、イベント、冊子編集、ソフトボール、ゼミ発表、合宿企画、工場見学、などの係りを設け、役割分担をしています。春、夏と合宿があり、去年の夏には新潟、今年の春には長野に行きました。学年隔たりなく仲がよく、先生と生徒も仲が良いため、研究室にはいつも誰かがいてとても和やかな雰囲気です。

新しいゼミで非営利組織という新しい分野に取り組んでいますが、ゼミ生が意見を出し合いい、松本先生と一緒に様々なことに挑戦して

★瀬戸岡ゼミ

ば底ぬけに楽しい。コンパをすれば大盛会に。でも乱れたり品位が落ちたりすることは近年まつたくなりました。「アルコールがらくとも、いくらでも笑って、夢中になって、楽しめる」とここがいいです。

卒業生は、近年、

就職先には、法務省など中央官庁をふくむ公務員、大学をふくむ教員、日本三大銀行をふくむ金融機関、重工業から電機、食品、化粧品など各種メーカー、日本三大印刷をふくむ印刷と出版、百貨店やスーパー、JR各社や私鉄各社、全日空などの運輸（国際線をふくむ客室乗務員が多い）、JTBなど旅行各社、NTTなど通信、予備校・英会話学校など教育業界のほか、留学斡旋会社など起業者もいます。公認会計士とともに税理士も多数輩出しています。

例年恒例のO.B.O.G会は、卒業生と現役生の交流の場にもなっています。今年は十月八日（土）午後、沢校舎で。詳しくは、秋以降、ゼミのホームページをご覧ください。

指導教授は、いま、

南極をのぞくすべの大陸にいってみると、いう目標を達成。足を踏み入れた国と地域の数は約四十五。アメリカ全五十州を巡つてから二十年のことでした。

★ 石川純治ゼミ

『アメリカ 理念と現実』(時潮社)など、最近五年間に単著、翻訳書、編著書を各一冊。論文・評論・書評・雑誌記事などは、日本語で英語、あわせて毎年二十本程度書いています。研究発表については、最近五年間の大規模学会だけでも十回あります。うち半数の五回は海外の学会でおこないました。

作家の沢木耕太郎さんがいる講演で、「ソロで生きる意識を」ということを言っています（『朝日新聞』四月十六日）。君たちにいつもも強調していた「群れるな！」（群れは美しい、思索の敵）、「ひとりになれる力を！」（ひとりを恐れるな）にも通じています。とりわけ、逆境のとき「立ちすくまない」（たじろがない、動じない）という点で、それは大切な姿勢だと思います。「言うは易く、行うは難し」ですが、そういうこともそろそろ考えてみてはどうで



スパンオにて （第一回講義）

最近企業は「地頭力」のある人材を欲しているということを耳にします。この地頭力は、日常的には想定できない問題に対して、自分で説得的な答えを考えだす能力です。重要なことは、単に突飛な答えを思いつくことではなく、どんなに空飛な答えであっても、それを導き出すに至つた論理がしっかりとしていることです。自分のなりの論理をもつて説明できることが、一人一人に求められているのです。とすれば、「地頭力」とつて、「論理性」は非常に重要な

★ 石川祐二ゼミ

石川（祐）ゼミでは、ここ数年、会計の専門的文章を題材として、文章の「論理性」がどのように構築されていくのかを考えています。我々は日頃から日本語を使っていますから、文章を「読む」ことはすぐにできてしまいますが。しかし、それはその文章が「わかった」ということとは同じではありません。詳細にはありません。読み込むと、矛盾や飛躍などが思つた以上に見えてきます。こうしたこと方に近づくことができるのです。

より筋の通つた論理性のある文章の組み立て方に近づくことで、なさん、お元氣で。

★ 石川祐一ゼミ

★曾我ゼミ紹介

私は相変わらずお酒が大好きです。OBの皆さん、よければ飲みに行きましょう。そのときは、堅い話は抜きで。

文にしています。三年次に執筆する論文は、三年次の夏合宿を使つて、一人当たり三、四時間かけて議論をし、指導をします。したがつて、三年次の夏合宿はレクレーションもなければハードな合宿です。しかし、ほとんどのゼミ生諸君が頑張つて論文の執筆をしています。学位がもらえる大学院でも論文をかけない学生がいる今日、僅かな単位しか認められないゼミ論文の執筆に頑張つている学生諸君は非常に優秀な学生と評価しています。(写真一)合宿に向かうFB、太

二〇〇七年度の「ディベート大会」の表彰式です。



ことを目的にしています。

フレゼンテーション、ム見学、駒澤大学OB社員との懇談等である。株式投資の銘柄選定にあつたては、会社四季報の見方を踏まえ、翌日までの宿題がだされる。これを翌日プレゼンするため、参加した学生からは、「今までこんなに勉強したことは無かつた」という感想が聞かれる。やはり、インターンシップ

研修セミナーにて、三日間びつしりとインター
ンが実施されている。内容は、東証の見学、
日経新聞の読み合わせ、株式投資の諸問題等と

学院合同合宿です)われわれのゼミでの大きなイベントのひとつに、全学年のゼミ合同のディベート大会があります。毎年十二月に三、四名を一チームとして、一日がかりで六試合をしています。このディベートの方式は内容の質的向上を目指して変形されています。したがつて、議論は、思いつきの内容ではなく、十分に調査された質の高いものと評価しています。興味あるディベート方式と早稲田塾から高校生へ紹介されました。

★代田ゼミ

するセミです。私はそもそも研究しているテーマが情報システムですし、大学卒業後の就職先もコンピュータメイカーでしたので、まさか経済学部で教育する立場になろうとは思つてもみなかつたのですが、情報通信技術が私たちの生活に深く浸透し、パソコンが日用品のように量販店で売られ、携帯電話やスマートフォンなど

されたい。



▶ 東京証券取引

▶ 最後まで生き残ったメンバーや卒業式後に乾杯！

A black and white photograph showing a group of approximately six people in a meeting room. They are all looking down at a whiteboard or a large sheet of paper on a table in front of them. The man on the far left is pointing at the document. The people are dressed in business attire, with men in suits and ties. The room has a simple, functional interior.

★ 北口ゼミ

北口ゼミは、昨年の四月にできたばかりの新しいゼミです。そのため、私たちが第一期生でありゼミ生も少ないので、少人数であります。ゼミ生全員がある分、ゼミ生全員がまとまって仲良くやっています。ゼミでは、税についてそれぞれが受け持つたテーマについて調べ、その段階で生じた疑問についても自分なりの考えでまとめてレジュメを作成し、ゼミ生とディスカッションをしながら皆でのテーマについて深く考えていく、という形

間報告を行い、期末にその成果をレポートをまとめ、最終発表に挑みます。また学生の希望に応じて実際に簡単なシステム開発を行ふこともあります。

このようなゼミですので、ITバブル崩壊以前は、IT企業への就職率が高かつたのですが、ITバブル崩壊さらにライブドア事件以降、就職先は金融などへシフトしています。もちろん一方ではIT企業でなくともITリテラシーの高い学生を求めるようになったということがあるのでしよう。今後もITリテラシーを使って問題解決できる人材を社会に送り出すゼミであり続けたいと思います。

式をとっています。課外授業としては、昨年は税務署（タックスペースUEENO）を見学し、確定申告書を作成したり、自分の住んでいる土地がいくらぐらいの価値があるのか路線価調べたりしました。

ゼミ合宿は、ゼミ生の希望により房総半島にある富浦セミナーへウスで行いました。合宿では、ゼミ連研究発表会に向けての最終仕上げを行い大変でした。が、飲み会や他のゼミ生との交流、卓球などで盛り上がり、楽しい合宿になりました。

十月には、ゼミ連の研究発表会に参加し、パワー・ポイントを用いて「消費税の仕組み」についての研究発表を行いました。大人数の前での発表はあまり経験がありませんのでかなり緊張ましたが、この目的のためにゼミ生全員で意見を出しあい完成させた研究を多くの人にみてもらえることは、私たちにとって喜ばしいことでした。

今年度は、証券取引所見学が予定されており、新しいゼミ生がたくさん入ったおかげで、去年参加できなかつたソフトボール大会へも参加することができま

す。ゼミは勉強も大切だけど、思い出を作るためにあるものだと思いません。合宿はもちろん、ソフトボール大会やコ

★堀ゼミ

★堀ゼミ
まず、ゼミ活動の近況をお伝えします。二年生は、例年通り、人間的資源管理に関する基本的知識の習得を心がけてもらっています。なかなか意見を戦わすというところまではいかないのですが、少なくとも知識の厚みは増しているはずです。三年生では、近年変化が著しい労働関係の法律の基本的知識と理念を学ぶため、具体的ケースを取り上げて議論しました。たとえば、「パートは有給休暇を取れるのか」とか、「裁量労働制の場合は割増賃金を支払わなくていいのか」といった事例でいう推論で、合宿でも法律を知らなくても、立法の理念から察するところに、生きた知識を得することができます。私自身もよくなり盛り上がるところに、生きた知識を活用してきました。四年生の卒業研究の領域では、不当解雇の問題、成果主義の功罪、フリーター脱出の方策、男性の育児休暇取得促進策、パートと正社員との均等待遇、ワーカーライフバラ

★友松ゼミ

シス実現の方策など、議論となると、今まで現代的なテーマが取り組まれました。自らが選んだテーマに関わる意見が出てきて、成長している姿が実感できました。四年生はほぼ全員が希望する企業から内定をとり、私としては安心して送り出すことができました。

次に、私の近況ですが、つい最近重いものを持つたことで腰を痛め、久しぶりにお医者さんで診てもらいました。その診たては「骨に異常はない。まあ年ですな」ということでした。大事に至らなかつたのはいいのですが、少なからずショックを受けております。その後腰痛はかなりひいておりますので、心配無用。すべて健康が基本だと改めて思い知られました。これを機にウォーキングでも始めることになりました。卒業生がちかい年齢になってしまった。卒業生が直接連絡してくれたり、皆さんの風の便りで、皆さん

自分の研究は相変わらずイギリス産業革命期を対象としており、とくに労働者生活をテーマとして食料、衣料など生活必需品の流通史を研究してきましたが、最近は医療や公衆衛生などにも関心をもつっています。研究は深まらないのに問題関心だけがむやみに拡散してしまい、反省しているところです。ゼミでは西洋経済史の諸問題を広く扱っています。ゼミ生は多くても十数名といった少人数で、二年では近代経済の歴史的発達について全体的に学習し、三年と四年でアメリカ、ヨーロッパの経済史を学び、卒業研究はゼミの成果を反映させることに留意しながら自由なテーマで取り組んでいます。近年、歴史に关心のある学生が非常に減少しており、どのようにゼミを運営するか、この歳になつても試行錯誤している状態です。自主的、主体的な勉学が重要ですので、テーマが多少経済史から脱線しても、そのあたりは大目に見るようにしています。どのような経済事象にも歴史があること、歴史の視点で見ることで認識を深めること、それと具体的な研究を通じて理解することができればと思っています。

★館ゼミ

さまで、今年もIT、流通、旅行、ホテル、運輸と多彩な世界に羽ばたいて行きました。ゼミで身に付けた研究方法や知識が、人生のいろいろな場面でボデープロ�のように効いてくることがあります。嬉しく思います。

私は平成十一年に北海道教養部から東京の経済学部に移りましたが、北海道教養部は豊かな自然と若さに溢れた学生に恵まれた懐かしいキャンパスです。北海道教養部出身者の皆さん、もし大学に来られる機会があれば研究室（第二研究館二四一六）に立ち寄つてください。懐かしい岩見沢の話でもしませんか。

分析を行ったための道具となるゲーム理論について学習することから始めています。ゲーム理論は一九八〇年代に入つてから急速に発展してきた分野で、スポーツやトランプと同じように私たちの日常生活や社会のなかで起きるさまざまな駆け引きをゲームとみなし、それらをいくつかのパターンに整理して結果を予想するための学問です。この理論を身につけることによって、競争に参加している企業がそれほど多くないために、各企業がライバルを意識しながら生産や販売を行つている自動車産業やビル産業などの寡占市場を簡潔に説明できるようになります。なかには、このゲーム理論そのものに関心を惹かれてゼミを選択した人もいるようですね。

分析道具の習得が一段落すると、その後はグループに分かれて特定の市場や企業について共同で調査します。そして、その成果はゼミだけでなく、他の大学との共同研究会などでの場でも発表してもらっています。この発表の準備のために、夏休みに何度も大学に集まつて話し合つたグループもあったようでした。現在一期生が四年になって就職活動中であり、首を長くして吉報待つている状況です。始まって間もないゼミで

★長山ゼミ

★長山ゼミ

長山ゼミは、二〇〇七年度にスタートしたばかりの新しいゼミです。テーマは、「地域活性化」です。具体的な研究対象としては、地域の農業や漁業、産地・地場産業など工業集積、商店街・中心市街地やまちづくり、温泉郷など地域観光、地域の金融や財政・政策などが挙げられます。このような地域産業の振興を通じた経済的な発展に加え、本ゼミでは、地域の主役である住民の生活の質（QOL）を高める非経済的な側面にも目を向けます。こうした総合的の在としての地域を学ぶことを通じて、経済・産業・社会の全像像を理解してもらうことを目標としています。



